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推進大運河文化帶建設
打造中華文明金色名片
中國大運河是世界上開發年代最早、空間跨度最

大、使用時間最長的運河。習近平總書記高度重視大

運河文化帶的建設，他強調大運河是祖先留給我們的

寶貴遺產，是流動的文化，要統籌保護好、傳承好、

利用好。中共中央政治局常委、全國政協主席汪洋在

24日召開的全國政協第23次雙周會上強調，大運河

文化帶建設是千秋工程，值得政協委員持續用心用情

用力。要深入學習領會習近平總書記關於大運河保護

的重要指示批示精神，樹立文化自覺，堅定文化自

信，把共抓大保護、不搞大開發的原則貫穿大運河文

化帶建設全過程，使之成為展示中華文明的金名片和

民族復興的標誌性文化品牌。

香港文匯報·人民政協專刊記者 任芳頡 北京報道
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——全國政協第二十三次雙周協商座談會京召開
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香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者王逍江
西報道）近日，全國政協副主席何維率全國政協
人口資源環境委員會專題調研組，就「加快國家
生態文明試驗區建設」開展調研。調研組深入江
西南昌、九江、撫州等地實地了解流域綜合治
理、生態修復及功能與品質提升工程建設、生態
環保企業生產情況。
何維在座談會上指出，2016年江西省正式獲

批國家生態文明試驗區，這是黨中央作出的重
大決策部署，也體現了以習近平同志為核心的
黨中央對江西的殷切期望。江西省委、省政府
一直高度重視生態文明建設，全省上下形成了
齊抓共管的大格局，自然資源確權、河長制、
林長制等工作走在了全國前列，給全國生態文
明建設提供了寶貴經驗。建設好江西國家生態
文明試驗區，要始終堅持以習近平新時代中國
特色社會主義思想為指導，深入學習領會習近
平生態文明思想的豐富內涵和實踐要求，切實
將「堅持人與自然和諧共生」「綠水青山就是
金山銀山」「良好生態環境是最普惠的民生福
祉」「山水林田湖草是生命共同體」「實行最
嚴格的生態環境保護制度」落到實處。
何維指出，建設國家生態文明試驗區，需正確

處理好中央和地方的關係、保護和發展的關係、
部門和整體的關係、改革與開放的關係、法治和
政策的關係。在中央統一領導下，試驗區要有擔
當意識和首創精神，形成若干可操作、管用的生
態文明制度，積累相關經驗。部門之間、不同區
域和整體之間要加強橫向協調和上下配合，增強
生態文明試驗區工作的系統性和戰略性。找準改
革和開放的突破口，通過深化改革和高水平開
放，促進高起點的生態文明試驗區建設，切實將
江西建成國家生態文明體制改革的樣板區。

建生態文明「江西樣板」
江西省政協黨組書記、主席姚增科表示，近年

來，省委、省政府落實習近平總書記對江西工作的
重要要求，牢記「綠色生態是江西最大財富、最大
優勢、最大品牌」推動生態文明試驗區工作。全國
政協一直關注支持江西國家生態文明試驗區建設，
這次調研指導，既肯定成績、總結經驗，又給出深
入推進、攻堅克難的「金鑰匙」。我們要充分學
習、理解、消化，感恩奮進、踐諾忠誠，將試驗區
應具有的創新精神、探索精神、改革精神融入生態
文明建設全過程各方面，保質按期完成試驗區各項
任務，努力打造「江西樣板」。

魯政協重點提案督辦推動省委重點任務落實
香港文匯報·人民政協專刊訊（記者殷江宏濟南報

道）山東省政協日前召開2019年重點提案督辦新聞
通氣會，民盟山東省委提出的《關於加快海洋強省建
設 推動高質量發展的建議》、民革山東省委提出的
《關於加快養老服務體系建設的建議》、九三學社山
東省委提出的《關於加強沿黃生態建設科學利用黃河
資源的建議》、山東省總工會提出的《關於完善山東
社會救助體系的建議》4件提案被確定為2019年該省
重點提案。
據悉，與往年20件左右重點提案相比，今年山東

政協重點督辦的4件提案雖然數量減少，但含金量極
高，涉及海洋強省、黃河生態保護、養老、社會救助
等方面。山東省政協常委、提案委員會主任張心驥表
示，「數量上的減少，有利於重點提案聚焦問題更加

精準，督辦力量更加集中。」而以重點提案督辦的形
式推動山東省委重點任務落實，這在該省政協歷史上
尚屬首次。
據介紹，此次確定的重點督辦提案將由山東省政協
各位副主席分別就提案中涉及的一條建議開展領辦督
辦，相關專委會負責組織實施，督辦工作將從6月份
開始至9月底結束。督辦過程將採取現場視察督辦、
主持召開提案辦理協商座談會、聽取承辦單位提案辦
理情況匯報等多種方式，力求辦出實效。
「重點提案督辦，關鍵在『督』」。山東省政協研
究室主任、機關宣傳工作領導小組組長魏余秀表示，
今年的重點提案督辦要突出監督性，堅持問題導向，
敢於展現督辦直面問題、直擊痛點的氣魄，要「真刀
實槍」、有辣味，共同做好這篇監督文章。

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者任芳頡北京報
道）近年來，白色污染問題逐漸成為國際、國內社
會關注的焦點，呈現出更加複雜的特徵，成為生態文
明建設中的重要內容。近日，全國政協副主席李斌、
全國政協副主席何維分別率全國政協人口資源環境委
員會調研組赴河南省、吉林省，就「加大白色污染防
治力度」開展專題調研。
在河南，調研組深入南樂縣、蘭考縣等地，並召
開座談會。李斌指出，習近平生態文明思想是新時
代生態文明建設的根本遵循和行動指南。近年來，
隨着電商、快遞、外賣等新業態的迅速發展，白色
污染防治問題變得日益突出。要深入學習貫徹習近
平生態文明思想，按照習近平總書記在推動中部地
區崛起工作座談會上關於堅持綠色發展的要求，進
一步提高政治站位，切實增強做好白色污染防治工
作的責任感和使命感。
李斌充分肯定了河南省在白色污染防治工作中取
得的成績。她指出，近年來，河南以新發展理念為

引領，深入開展三大攻堅戰，尤其是在治理白色
污染方面，高度重視，積極作為，嚴格貫徹落實
「限塑令」，不斷進行科技創新、大力發展生物
基產業，同時加強宣傳教育、引導綠色消費，取
得了顯著成效。
李斌強調，要打好污染防治攻堅戰中白色污染

防治這場重大戰役，首先要狠抓污染源頭的治
理，實現塑料製品減量化；要禁限結合，制定非
降解塑料製品退出市場時間表；不斷建立完善塑
料製品回收利用系統；要重視科學研究和技術攻
關，支持可降解型「綠色」替代產品的研製、生
產、銷售和使用；政府要強化監管、加強宣傳引
導，並將「白色污染」防治工作納入法制化軌
道，加快立法進程；要充分發揮人民政協的作
用，凝聚推進生態文明建設的正能量。

加大科技創新落實綠色發展
在吉林，調研組在長春市召開座談會。何維指出，

要以習近平生態文明思想為指導，落實綠色發展理
念，不斷完善白色污染防治的立法及相關標準、強化
源頭監管、加快研發新型替代產品，充分調動市場機
制，探索新型治理模式，打贏污染防治攻堅戰中白色
污染防治這場戰役。
何維對吉林省白色污染防治工作給予充分肯定。近

年來，吉林省委、省政府高度重視，積極作為，把白
色污染防治擺在了全省經濟社會發展的重要位置，並
取得顯著成效。何維希望吉林省加大科技創新力度，
加快推進新型可降解材料產業集群發展，打造白色污
染防治的樣板。
何維強調，人民政協要發揮優勢，調研組將圍繞白

色污染防治建言資政、凝聚共識、雙向發力，為推動
白色污染防治作出更大貢獻。

加大白色污染防治力度
打贏污染防治攻堅戰
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會上，委員、專家學者圍繞大運河綠
色生態廊道建設、沿線地區古鎮古

村保護、文化與旅遊融合、促進運河文
明中外交流等建言資政。大家認為，
2014年大運河列入《世界遺產名錄》，
今年中辦、國辦又印發《大運河文化保
護傳承利用規劃綱要》（以下簡稱《規
劃綱要》），全社會文物保護和生態保
護的意識空前提高，大運河文化保護傳
承利用迎來歷史最好時期。同時，大運
河保護傳承中遺產保護壓力較大、傳承
利用質量不高、生態空間擠佔嚴重、統
籌協調力度不足等問題依然突出，保護
優先的理念需進一步強化。
一些委員建議，大運河文化帶建設是艱
巨繁重的系統工程，要樹立系統思維和整
體觀念，綿綿用力、久久為功，核心是妥
善處理好保護、傳承和利用的關係。要堅
持以文化為主線和靈魂，首要任務是做好
歷史文化遺產的搶救、發掘、保護和展
示，最大限度地保持文化遺產真實性、完
整性和延續性，促進文化與旅遊深入融
合。要堅持以水為命脈和基礎，推進大運
河河道水系治理管護，通過跨區域調水實
現主河道全線有水和生態改善，讓大運河
的血脈「活」起來。
同時，委員們建議，要堅持以人為中心，
旅遊開發、特色村鎮建設應始終把群眾利益
放在首位，充分尊重原住民的意願。要加強
統籌協調，構建高效務實的工作機制和沿線
群眾廣泛參與的長效機制，盡快開展《大運
河文化保護傳承利用規劃綱要》的學習培

訓，盡快形成齊
抓共管、社會協
同的工作格局。
要研究制定大運
河保護條例，推
動完善地方立法，為大運河保護傳承利用奠
定永續發展的法治基礎。要加強中外運河文
明交流互鑒，面向世界講好當代運河治理保
護的中國故事。

深挖運河文化講好運河故事
中國的大運河擁有數不盡的歷史文化資

源，但一說起大運河，很多人並不清楚這項
世界文化遺產的「看點」在哪。全國政協委
員郭媛媛認為，目前缺乏對大運河文化的系
統研究、廣泛宣講和深入傳播。而且，對大
運河文化資源利用認識缺乏廣度和深度，歷
史挖掘和遺產考證做得不夠，沿線城市之間
爭搶「運河之都」等名號，存在重複和同質
化建設現象。
全國政協委員劉佳義認為，應該對講好

大運河故事加強學術研究。他建議組建國
家大運河文化研究和建設諮詢機構，創立
「運河學」，列入國家社會科學基金重大
課題。同時建議加強智庫人才培養和基層
文保隊伍建設，加強與聯合國教科文等國
際組織交流合作。
「大運河是中國的更是世界的，要用

『世界語言』講好大運河故事。」江蘇省
政協委員、世界運河歷史文化城市合作組
織（中國唯一的運河領域國際性社會組
織）主席朱民陽認為，大運河應該與長城

一樣成為中華文明的「金色名片」。「大
運河故事講什麼？重點是講景點，即千年
運河的非物質文化遺產、運河文化。還可
以講案例，即當代運河治理保護的中國實
踐和中國智慧。此外還可以講藍圖，即運
河統籌保護、傳承、利用的目標和願
景。」朱民陽說。
談到「怎麼講」，朱民陽認為，除運用文

化傳播、媒體宣傳等手段外，引導國內企業
直接參與國外運河的治理和建設也是一種好
方式。談到「向誰講」，朱民陽建議面向運
河國家和城市的民眾，特別是佔運河城市
40%的「一帶一路」國家的民眾。

大運河保護需統籌規劃
「大運河文化遺產保護和利用、航道航
運、水利工程建設、旅遊開發等功能由不同
地域和不同部門分擔，省際之間、市區縣之
間，行業之間，部門之間不同類型利益訴求
矛盾多，協調難。」全國政協文化文史和學
習委員會副主任劉佳義提到的，正是治理工
作協調機制不暢產生的問題。
全國政協委員閻晶明也意識到了工作協調

機制的重要性：譬如山東省境內的「南旺分
水樞紐工程」，使南北上下都有水通航，且
通航長達數百年。今天，這一工程已經成為
遺址，東平的戴村壩和汶上的南旺分水樞紐

作為組成這一工程遺址的兩部分，分佈在泰
安市和濟寧市。「兩地強調各自的重要性，
強調自己區域工程的不可替代性，由此造成
一些參觀者，如果自身水利工程知識不足，
就會由於這分裂式的講述而難以了解到工程
的統一性。此外，兩地都在遺址附近建起了
規模不小的博物館，博物館中的不少數據、
圖表、信息都是重合的，客觀上造成投入重
複、信息重複、知識點割裂，造成了一些資
源上的浪費。」
與會委員們提到，目前，各地保護大運
河、挖掘大運河文化帶的積極性都很高，但
是不可避免地出現割裂保護、重複建設、同
質化明顯的問題。「一張圖紙、百座城市」
的情況時有發生。因此，委員們提出，大運
河保護是一個跨省市的系統工程，需要全國
統一佈局、統籌規劃。

做好「水」這篇文章
《規劃綱要》提出，在扎實做好大運河文

化遺產保護的基礎上，科學配置和優化調度
水資源，重塑大運河「有水的河」現實載
體；同時，在大運河文化帶的主軸和具備條
件的其他有水河段兩岸建設綠色生態廊道，
構建山水秀麗的綠色生態帶。
「保護好傳承好利用好大運河文化，首

先要做好水這篇文章，將大運河打造成有

水的河、清水的河、有價值的河、有文化
內涵的河。」為此，全國政協委員、水利
部南水北調規劃設計管理局局長朱程清建
議，加快提升南水北調東線輸水能力，優
先保護水資源，統籌發揮水功能、規劃好
大運河在當代的使用價值，同時保護利用
水工遺產，將水工文化與航運文化、歷史
文化等進行深度融合。

維護群眾利益尊重居民意願
「仿古街區雷同、一些仿古建築與當地
運河古鎮風貌並不協調；基層政府期望以
古鎮古村拉動地方經濟發展，過度注重旅
遊功能開發；村鎮歷史文化內涵的挖掘整
理嚴重滯後，百姓與運河的情感聯繫日漸
淡漠。」全國政協委員、天津市教育科學
研究院院長金永偉表示，運河沿線古鎮古
村存在規劃設計重「物」輕「人」、功能
業態重「客」輕「主」、文化挖掘重
「硬」輕「軟」等現象。
金永偉建議，國家有關部門要加大指導力
度，確保《規劃綱要》在地方落實過程中不
走偏；古村鎮的保護展示要充分尊重當地居
民意願，重新建立起大運河與村鎮居民的血
肉聯繫；鼓勵沿線百姓自發地參與，讓運河
的傳說故事、絕技絕活、風味美食、民風民
俗重回民眾日常生活。

■■2424日日，，汪洋主持召開全國政協第汪洋主持召開全國政協第2323次雙周協商座談會次雙周協商座談會。。 新華社新華社


